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「黑色經濟強財政，白色經濟富群眾，黑白經
濟興永城」，這一「一黑一白」的基本構思，凝
聚了全市人民的力量，為培育永城支柱產業樹起
了旗幟。

永城因煤而興，煤炭能源產業一枝獨大，這是
資源型城市發展的優勢，同時也意味 某種劣
勢。一些資源型城市的不成功轉型往往容易跌入

「有增長、無發展」的陷阱。鑒於此，永城在推
動經濟增長方式變革中，不盲目追求大規模鋪攤
子上項目，更注重經濟的內涵式增長，更注重提
升企業的科技能力和水平。

以煤炭產業的綜合開發利用為依托，不斷拉長
三大產業鏈，做大做強「黑色經濟」，已經成為
永城經濟發展方式轉變的助推動力。

目前，永城「黑色鏈條」已形成三個序列，一
是按照國家發改委確定永城為全國煤化工基地佈
局要求，圍繞煤—煤化工—精細化工產業鏈，已
形成了年產50萬噸甲醇、20萬噸二甲醚的生產能
力，年產20萬噸乙二醇和年產40萬噸醋酸項目正
在建設中，加上烯烴、醋酸、乙二醇和二甲醚等
其他化工產品生產及後續產業的開發，永城已成
為河南最大的煤化工基地。二是圍繞煤—電—鋁
—鋁箔加工產業鏈，全力推進鋁和鋁深加工項
目，做大做強煤電鋁及鋁精深加工產業。已經投
產的永城科源電子鋁箔有限公司年產3萬噸電子
鋁箔項目，一舉填補了河南在高尖端鋁箔深加工
方面的空白。三是圍繞煤—電—建材—機電製造
產業鏈，大力發展水泥、免燒磚等新型建材產
業，大力發展與煤炭開採相關的機械製造產業。

「白色經濟」指麵粉。永城市擁有日加工小麥
100噸以上的麵粉企業158家，年加工能力15億
公斤，麵粉品種20多個，產品暢銷全國20多個省
市。目前，一座國家級麵粉質量檢測中心已經在
永城投入運行。

如今，永城「白色經濟」已經形成兩條相對完
整的產業鏈，一條是由麵粉向食品加工的延伸，
一條是由麵粉向飼料加工的延伸，有力地拉動了
養殖業、運輸業、塑編業、印刷業、服務業的發
展，一批通過質量認證的名優產品走出永城，走
向全國市場。

吳孟鐸把「幸福」作為永城的發展目標
和指標。他提出建設「富裕、文明、平
安、生態、幸福的永城」。
為什麼提出建設富裕、文明、平安、生

態、幸福的新永城？他的解釋很樸素。首
先是富裕，一個地方跟一個家一樣，吃了
上頓沒下頓那非常麻煩，富裕是基礎。
人有錢了，在這個地方生活得提心吊膽

的，生活再好，如果沒有一種安全感，那
也比較麻煩。所以就要求平安。
其次就是文明，文明就是我有錢了，生

活得也很舒心、也很平安，但是存在素質
問題。現在有些人有錢了什麼都幹，吃喝
嫖賭。一個家庭也一樣，可能窮的時候還
可能過得很好，一旦富了，可能各種矛盾
就出來了。這說明什麼？說明人需要文
明，一個地方一個家庭都一樣，家庭也是
社會的細胞，一個小地方也是社會的一個
小細胞、一個小組成部分。
生態是指生態環境適宜人居住，將來的

發展生態環境非常重要，它不在於你的
GDP是多少。
把「富裕、文明、平安、生態歸結到一

塊兒就是人在這個地方有幸福感，這個是
最根本的，一句話，老百姓的幸福感是根
本。」

古時，這是一座永遠之城，永固之城，

屢遭水擊而不破；現時，這裡的決策者以

及人民用黑色、白色、綠色三種顏色的畫

筆將其描繪成永遠美麗之城，永遠幸福之

城。走進位於河南省最東部的永城市，記

者不僅看到了「黑白」產業集聚發展的勃

勃生機，更感受到了漢文化帶給這座城市

的厚重與活力。

永城市用了短短十二年的時間便從一個

貧困縣於2009年闊步跨入全國百強縣

(市)，2010年又快步進入第93位。隨 中

原經濟區正式列入國家「十二五」規劃綱

要，作為河南距離出海口最近的城市、中

原經濟區板塊的最東緣，永城市委、市政

府對永城在中原經濟區建設中的作用和地

位也有了更為清晰的研判。商丘市委常

委、永成市委書記吳孟鐸告訴香港文匯報

記者，永城市要立足市情，抓住機遇，主

動呼應，率先作為，發揮「集聚帶動作用

強的中心城市」的輻射作用，超前謀劃，

協調周邊，與豫、魯、蘇、皖四省七縣

(市、區)攜起手來，目標同向，行動同

步，實現中原經濟區建設的共建共享、共

贏共榮。

■香港文匯報記者 程相逢、戚紅麗、劉蕊

■見習記者 沙苗苗

讓永城成為中原經濟區東緣最璀璨明珠
——訪商丘市委常委、永城市委書記吳孟鐸

已在永城工作三年的吳孟鐸對
永城市的評價是「很美，是

個好地方」。永城的「美」首先體
現在其經濟實力上。近幾年，永城
以「黑白經濟」享譽全國。作為全
國六大無煙煤基地之一、華東工業
的能源後方，永城市能源資源優勢
明顯、產業基礎雄厚、規模效應初
顯，擁有兩家中國500強企業——永
城煤電控股集團和神火集團，是河
南省最大的煤化工基地，已形成較
強的經濟輻射、帶動能力。境內
200多家麵粉企業、30億公斤的年
加工能力，以及30多家食品加工企
業、30萬噸的年加工能力，使其成
為中部地區最大的麵粉集散和深加
工基地，豫東地區重要的食品加工
基地，是內地唯一擁有「中國麵粉
城」稱號的城市。2009年，永城市
闊步跨入全國百強縣(市)，2010年
又快步進入第93位。
喜歡說真話的吳孟鐸看到了永城的「美」，更看到了永城的瑕疵。他直言願意正視存在的問題，因為只有正視問題，

才會想辦法去解決問題，也才能邁過前進道路上的坎，進入新境界，求得新發展。吳孟鐸經常說，我們在充分肯定成績
的同時，更應清醒地看到存在的問題和不足。比如，生產力佈局不夠合理，服務業發展滯後，農業特色缺乏；城市特色
不夠鮮明，城市建設不夠大氣，城市新區建設步伐不快，鄉鎮、村佈局不盡合理，中心鎮、中心村集聚能力不強，城鄉
二元結構依然突出，城市化和新農村建設任務艱巨等等問題和不足，都需要我們積極面對、認真審視、切實解決。
為此，在永城市的「十二五」規劃中，永城市緊緊圍繞建設集聚帶動作用強的中心城市和富裕、文明、平安、生

態、幸福新永城這一發展方向，瞄準「百強晉位」和「富民強市」兩大目標，加快推進工業化、城鎮化和農業現代化
協調發展，打造漢興之地、能源之都、麵粉之城、生態之市這「四張名片」，實施農業穩市、工業強市、旅遊活市、生
態名市、科教興市的「五大戰略」，顯著增強區域核心競爭力、可持續發展能力和經濟發展活力，努力把永城建設成為
豫東地區具有較強集聚輻射帶動能力的現代化中等城市。

6月底，在永城市副市長王發志，宣傳
部長、永城市產業集聚區管委會主任崔
振華的陪同下，記者與來自印尼、新加
坡等東南亞地區的媒體記者參觀了位於
永城產業集聚區的河南龍宇煤化工有限
公司，記者們對該公司上下游產品線獨
具匠心的佈局嘖嘖稱讚。據介紹，他們
通過多家分廠共用一套煤化工的動力裝
置和能源裝置，大幅度地降低了用地面
積，減少了重複建設，實際佔地從原來
預計的1000畝降低到現在的500畝，以
較少的要素投入換來經濟效益的倍增。

後危機時期，需求結構、產業結構的
嬗變必然催生土地、資本、勞動力等生
產要素結構的變革。有什麼樣的投入要
素結構，就會有什麼樣的經濟結構、什
麼樣的發展方式。對處於工業化、城鎮
化加速發展階段的永城來說，推動要素
投入結構的轉變、優化各種要素的配置
至關重要。

近年來，永城經濟社會發展之所以呈現
出好的發展趨勢、發展態勢和發展氣勢，
基本上實現了質量、速度、效益齊頭並
進，人口、資源、環境相得益彰，主要得
益於該市圍繞「一個優化、三個強化」做
文章，加快投資要素結構轉變促發展的大
手筆。一個優化，即優化固定資產投入，
充分發揮「市場之手」資源配置的作
用，主動順應宏觀調控的大勢，堅持有
所為有所不為，引導生產要素向優勢產
業集中；三個強化，即強化科技進步、
勞動者素質提高、管理創新等「軟要素
投入」，以創新驅動結構優化、質量提升
和發展方式轉變。 （轉接A16版）

博士書記 清清白白從政

吳孟鐸的工作軌跡主要在兩個城市，汝州工作23
年，永城3年。加起來26年的工作經歷，但關於他的
新聞卻非常少。百度搜索，除了當地日報對他日常工
作的報道，他實在是一個不產新聞的官員。雖然銳意
改革，但他行事溫和。所以，基本沒有形成過於激烈
的爭議和輿論。
有人把這歸結於他的學者型氣質。吳孟鐸先後於

1993年和1999年考取天津大學管理學院管理科學與工

程專業的碩士生和博士生，是同級官員中少有的博士
學位。網友們喊他「博士書記」。
他也把這個「博士書記」當得名副其實。他出過

書，2003年，根據汝州市第五次人口普查的大量資
料，他撰寫了《世紀之交的汝州人口》一書，被稱為
少有的縣(市)域人口學論著。近期，他又根據自己的
專業結合實際經驗，寫出了關於區域可持續發展研究
的著作，以數學模型研究區域經濟發展。
雖然他坦言並不看重學位，但也承認，「高學位

能給你提供一種思路及處理問題的方法」。而高學位
帶給他的可能就是超前的理念和西方文化的影響。
他把大眾口中的「當官」當作一種職業。譬如美

國的總統、州長，任期結束就會再換一個職業，可
以當薩克斯手，可以當廚師、門僮。所以，「不管
什麼官大官小，關鍵是在職位上實實在在地幹些
事。」
他說自己對於做官的慾望不高，「官」意識非常淡

薄。
他的話中從來沒有「做官」、「當官」、「官員」等

字眼。別人說「清清白白做官」，他說「清清白白從

政」。
不做秀，做實事，是他的理念。他的名言是，「不

在理論上講那麼多，關鍵在實踐上下工夫。」
在永城四城聯創期間，城市綠化他首先從小街小

巷做起，因為那才是老百姓的生活聚集區。他摒棄
那些主幹道美輪美奐、而小街巷污水橫流的做法。

吳孟鐸認為，用領導方式轉變加快發展方式轉
變，命題科學，富含新意，是實踐的結晶、務實
的理念、有效的方法，是開啟中原經濟區建設的
金鑰匙。我們一定要深刻領悟，身體力行，堅持
以領導方式轉變為切入點，不斷提升運作力、執
行力、駕馭力、創新力、感召力、保障力，把風
氣搞正，把工作做實，加快經濟發展方式轉變，
促進經濟社會又好又快發展，為實現中原崛起、
河南振興，構築中原經濟區東部戰略支撐提供堅
實的能力和作風保證。
求實求效，一是要有求實之「心」。實事求是是我

們黨的思想路線的核心，求實求效是凝聚民心的根
本條件。能否堅持實事求是、求實求效，對於黨員
幹部特別是領導幹部來說，是一個世界觀正確與
否、黨性純潔與否的重大原則問題。在推動科學發
展、促進社會和諧的今天，堅持實事求是更是領導
幹部執政為民必須恪守的基本準則。

二是要有求實之「誠」。就是要老實做人、誠實履
職、踏實辦事，努力把實事辦好、好事辦實。說話
要算數，說一句是一句，句句兌現；幹事要紮實，
幹一件成一件，件件落實。做到不動搖、不懈怠、
不颳風、不呼隆、不折騰，不圖虛名、不務虛功。
多做打基礎、管長遠的事，多做讓人民群眾長期受
益的事，不要急功近利、短期行為，更不能為了一
時的發展犧牲環境、浪費資源、擴大社會矛盾，增
加歷史欠賬。

三是要有求實之「勇」。轉變領導作風，首先從實

事求是做起，勇於講真話、報真情、較真勁，敢於
察實情、重實際、務實效，善於出實招、鼓實勁、
幹實事，對人講誠信、對事敢負責、對己嚴要求。
要牢固樹立正確的權力觀、地位觀、利益觀，以平
常心對待榮辱得失，寵辱不驚，遇到挫折時不氣
餒、不放棄，面對成功時不驕傲、不自滿，常懷感
恩之心、常懷平常之心、常懷敬畏之心，不為名所
累，不為利所縛，不為慾所惑，保持良好的心態。
要按照客觀規律辦事，切實尊重群眾意願，一切從
實際出發，一切為了人民群眾，實事求是，真正把
科學發展觀的要求落到實處。要制定求實之規，弘
揚務實之風，使求真務實、幹事創業的幹部得到褒
獎和重用，好大喜功、弄虛作假的幹部受到批評和
懲戒，堅決糾正背離實事求是的不正之風和錯誤做
法， 力營造求真務實的良好氛圍。

求實求效謀發展

優化要素投入
發展產業集群

發展綠色經濟
調整產業結構

延長黑白鏈條
強健經濟支柱

■芒碭山旅遊景區陳勝陵

■龍宇煤化工集團

■商丘市委常委、永城市委書記吳孟鐸

■2005年，永城市被授予「中國麵粉城」稱號。

■永城市城市居民區一景

■永城一景——漢苑朝暉

■河南省委書記、省人大常委會主任
盧展工（右）和商丘市委常委、永城
市委書記吳孟鐸親切握手。

■河南省委書記、省人大常委會主任
盧展工（右）和商丘市委常委、永城
市委書記吳孟鐸親切握手。

■河南省委書記、省人大常委會主任
盧展工（右）和商丘市委常委、永城
市委書記吳孟鐸親切握手。
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盧展工（右）和商丘市委常委、永城
市委書記吳孟鐸親切握手。

■河南省委書記、省人大常委會主任
盧展工（右）和商丘市委常委、永城
市委書記吳孟鐸親切握手。

■河南省委書記、省人大常委會主任
盧展工（右）和商丘市委常委、永城
市委書記吳孟鐸親切握手。

■河南省委書記、省人大常委會主任
盧展工（右）和商丘市委常委、永城
市委書記吳孟鐸親切握手。

■河南省委書記、省人大常委會主任
盧展工（右）和商丘市委常委、永城
市委書記吳孟鐸親切握手。

■河南省委書記、省人大常委會主任
盧展工（右）和商丘市委常委、永城
市委書記吳孟鐸親切握手。

■河南省委書記、省人大常委會主任
盧展工（右）和商丘市委常委、永城
市委書記吳孟鐸親切握手。

■河南省委書記、省人大常委會主任
盧展工（右）和商丘市委常委、永城
市委書記吳孟鐸親切握手。

■河南省委書記、省人大常委會主任
盧展工（右）和商丘市委常委、永城
市委書記吳孟鐸親切握手。

■河南省委書記、省人大常委會主任
盧展工（右）和商丘市委常委、永城
市委書記吳孟鐸親切握手。

■河南省委書記、省人大常委會主任
盧展工（右）和商丘市委常委、永城
市委書記吳孟鐸親切握手。

■永城市產業集聚區裝備製造區

隨 煤炭資源的開發和工業化進程的加快，採
煤區地面塌陷、煤矸石侵佔耕地、礦井水污染及
由此造成的生態破壞等環境問題也越來越突出。
如何告別資源枯竭後才轉型的老路子，是擺在永
城決策者面前的當務之急，更是壓在老百姓頭上
一塊沉甸甸的巨石，「綠色經濟」順勢突起。

永城是河南第一個開展生態市建設的城市。生
態城市的建設不僅包括「黑白經濟」，還涵蓋了

「綠色經濟」。作為漢文化發祥地，永城市歷史悠
久、文化底蘊豐厚，發展旅遊業有 得天獨厚的
優勢。芒碭山景區在不足14平方公里的範圍內，
分佈 漢梁古文化景觀29處。其中，梁孝王王后
墓被稱為「天下石室第一陵」，柿園墓藏「四神
壁畫」被譽為「敦煌前之敦煌」，漢高祖斬蛇碑
被稱為千古奇觀。據悉，近年來該市投資1億多
元， 力打造芒碭山精品旅遊景區和陳官莊淮海
戰役紀念館全國愛國主義教育基地。

據統計，永城市年接待遊客130多萬人次，旅
遊綜合收入1億餘元，拉動了第二、第三產業的
快速發展。2009年12月25日，在北京中央電視
台梅地亞中心舉行的第二屆中國國際旅遊文化建
設與推廣大會上，永城市被授予「中國國際旅遊
文化目的地」和「中國最受歡迎的旅遊文化名城」
稱號。

這些成績在吳孟鐸看來還不夠，在他看來，永
城市的綠色經濟才剛剛起步，很多旅遊優勢都沒
有充分挖掘出來。他的下一步目標是要大力發展
綠色經濟，通過總量的增加來相對降低黑色經濟
所佔比例。
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劃下月加價一成。

迪士尼樂園落戶香港5年，普通入場票
一直未有調高，但過去5年累積通脹

逾10%，加上樂園自開幕至今，已新增10
項設施，今年11月「反斗奇兵大本營」即
將開幕，園方認為是合適時機加價。消息
指出，園方最快今日公布入場門票加價安
排，即日票由目前的350元加至400元以
下，加幅約10%。據悉，新票價將於下月1
日率先對即場購票的旅客實施，港人入場
則維持以現有票價購票直至今年底。

料旅行團有「緩衝期」
雖然普通入場票自開幕以來一直「凍結」

收費，但園方今年3月已將最貴年票種類由
以往的1,800元加至2,400元，加幅逾30%，
但同時增加彈性使用時段及優惠，例如650
元的通行證，增加部分周末入場優惠。
胡兆英指出，今年香港通脹壓力大增，

理解園方有加價壓力，業界普遍接受加
幅，但希望收費維持低於400元的水平。胡
兆英指出，早前迪士尼樂園曾與旅遊業界
開會商討加價事宜，當時業界希望園方不
要即時對團體票加價，先向旅行團提供
「緩衝期」，讓旅行社向海外及內地旅客解
釋，故今次加價安排符合業界期望。

兩種收費恐造成混亂
不過，他擔心即場購票分為香港人及旅

客兩種價格，恐怕會造成混亂。據了解，
即場購票者中，1/3是港人，其餘是旅客，

後者佔樂園全年總收入約8%。胡兆英擔
心，即場售票出現兩類收費會造成混亂，
外地旅客或不清楚，更可能有港人購買門
票再轉售賺錢，希望迪士尼樂團有妥善安
排。迪士尼樂園年初公布過去一年業績，
屬5年來最理想，錄得破紀錄的520萬入場
人次，按年上升13%，收入超過30億港
元，但仍錄得超過7.1億港元的淨虧損。雖
然今年上半年樂園業務保持雙位數增長，
但成本持續上漲，如員工醫療保險升了
40%，其他可節流的方法幾乎用盡。
香港另一大型主題公園海洋公園早前公

布於9月1日加價，加幅超過10%。

香 港 文 匯 報 訊 （ 記 者

陳寶瑤）「加風」席捲旅遊

業。繼海洋公園暑假後加

價逾10%後，消息透露香

港迪士尼樂園最快今天公

布入場門票加價約10%，

預料成人收費由目前的350

元加至不多於400元。新票

價將於下月1日率先對即場

購票的旅客生效，香港市

民的入場票價維持至今年

底；至於旅行社團體票方

面 ， 不 會 即 時 實 施 新 票

價，預料會向業界提供數

個月的「緩衝期」。香港旅

遊業議會主席胡兆英認為

加幅合理，但擔心即場購

票初期分為兩類收費或會

造成混亂，希望園方能妥

善安排。香港迪士尼樂園

回應指，現階段未有任何

公布。 (相關新聞刊A4)

香港文匯報訊（記者 陳寶瑤、鄭佩

琪）香港通脹升至33個月以來新高，

旅遊業除了面對景點門票加價，更要

面對最低工資實施、港元疲弱、油價

上升等「夾擊」，導致經營成本急增。

有業界分析，旅巴的支出上漲最多達

15%、酒店開支增加10%，連後勤職

員的薪酬也上升8%。成本上漲，旅行

社卻不能大幅加價，唯有跟接地旅行

社、酒店等「討價還價」，減省開支。

入境團平均加幅逾10%
香港旅遊業議會主席胡兆英昨表

示，通脹導致營運成本上升，業界面

對一定壓力。

他分析，旅行社要調高僱員薪金，

配合最低工資的實施，令整體薪酬支

出平均上升6%，當中以後勤職員加薪

幅度最高，達8%；酒店開支則按年升

10%，升幅最厲害的是旅遊巴費用，

車租、燃油費及停車場租金，總開支

上升12%至15%。

胡兆英表示，入境團的加幅平均超
過10%，猶幸港元與美元掛 ，對外
國旅客而言，美元弱勢反令香港遊更
划算，實際旅費的加幅約8%，是旅客
可接受水平。雖然旅行社營運成本上
升，但市場暢旺，預計今年業界整體
營業額增長2%。

縱橫遊業務拓展經理袁愷瑩昨表
示，港元疲弱及燃油費用上漲，是成
本急增的主因，但旅行社卻不能大幅
調高團費，唯有與合作的接地旅行
社、酒店等「討價還價」，盡量從不同
渠道減省開支。康泰旅行社副總經理
陳建鵬也表示，現時會跟有長期合作
關係的酒店商討，爭取更優惠的房
租。
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「加風」蔓延旅業
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入場費增至400元 港人年底前享優惠

迪園現行收費「一日門票」

類別 指定日子 特別日子

成人 350元 350元

小童(3至11歲） 250元 250元

長者(65歲或以上） 170元 170元

「指定日子」門票即發出後6個月

內的任何日子可遊覽樂園（特別日子

除外）。「特別日子」即購票時須先

選定入場日期，只限該天入場。

「奇妙處處通」會員卡
類別 白金卡 金卡 銀卡 紅卡

成人 2,400元 1,650元 850元 650元

資料來源：香港迪士尼樂園網站

製表：香港文匯報記者 陳寶瑤

■香港迪士尼樂園計
劃下月加價一成。
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